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河间小伙儿王蒙，从实体店转战电商

销售园艺种子，攻占城市阳台花卉种子市

场，后扩展到大型园艺、设施农业等领

域，通过打造一站式服务平台，带领公司

向服务型企业转型。
向数字化转型重在应用场景向数字化转型重在应用场景

现在数字化转型、工业互联网非常
热门，但数字化、AI 等等，全都是工
具，它要为企业的战略目标服务。一项
新技术出现，不要追风，要问自己它的
应用场景是什么，它如何为我的客户创
造价值。

——三一集团董事长 梁稳根

很多企业现在都把数字化转型升级
为一个企业的核心战略，但客观来讲，
数字化转型升级效果不佳，因为真正的
数字化要经历3个阶段：第一阶段是商
务数字化阶段，第二是数据智能，算
力、算法支持决策与运营阶段，第三是
人工智能阶段。

——北京大学教授 何志毅

万物互联时代，企业纷纷向数字化
转型，大家推崇技术同时常常忽略场
景，其实场景才最重要，因为有无限多
的场景等待挖掘，有无穷的用户体验需
要迭代，关键是怎么挖掘和迭代。

——国际精品品牌战略研究院院
长 卢 晓

个人观点仅供参考

“奔腾”的种子

炎热的夏季让很多园艺项
目放慢了建设的节奏，也让很
多配套企业放慢了事业发展的
脚步，但河北富益春种子有限
公司总经理王蒙却仍然忙碌
——他刚与云南两家园艺企业
商讨相关大型园艺项目的设计
和种子产品供应，之后又应接
不暇地为北京、上海等地客户
解答有关花卉种植的问题。

“我们主要经营以花卉种
子为代表的园艺产品，其中应
用于阳台种植的花卉种子，不
受环境季节影响，人们一年四
季都能种植，因此平时也会有
很多客户订购。”王蒙在工作
间隙说道。

近年来，王蒙顺应产业发
展趋势，发力园艺种子销售，
同时将销售战线从实体批发业
务，转战线上零售、批发，通
过主打城市家庭阳台花卉种
子，扩展到大型园艺公司、设
施农业合作……去年，销售额
超过2000万元。

“我也没想到公司成长这
么快，年销售额能达到 2000
余万元。”王蒙一脸兴奋。

今年，公司将再次转型，
向一站式服务平台发展，通过
为客户提供种子、种植技术指
导、项目设计、产品销售等，
成为一家为客户提供一体化服
务的企业。

发力阳台经济

说起自己快速开拓园艺种
子市场，王蒙连用了多个没想
到。

王蒙大学毕业后回到老家
河间，帮助家里打理种子销售
业务。“当时主要销售高粱、
大豆等大宗农作物，每年销售
额 30余万元，业绩没什么大
起大落。”

2016 年夏季，一位北京
客户来到王蒙店里订购大豆种
子，发现店里摆着部分花卉、

蔬菜种子，就买了几种。
在离开时，客户感慨道：

“这种子真便宜，我在北京市
区很难买到，常常要跑到新发
地市场才行。”

说者无心，听者有意。这
句话，为王蒙点燃了创业的火
花。

为了了解市场行情，王蒙
去了北京等城市实地考察，他
发现在大城市销售花卉种子渠
道并不普遍，人们常常只能到
郊区市场才能找到。同时，通
过电商数据统计，当时国内种
子电商较少，而且多集中在珠
江三角洲等少数地方，河北只
有邢台市内一家。

“我上网销售花卉、蔬菜
种子，若能填补部分北方市场
空白，必将有所收获。”王蒙
分析利弊。

当年，王蒙正式创建河北
富益春种子有限公司，开拓种
子电商市场。同时，通过市场
考察，王蒙将适合城市阳台种
植的花卉、蔬菜种子作为自己
的主打产品。

很快，市场反应印证了王
蒙的判断，他的种子攻占了北
京、济南、上海等各大城市市
民家的阳台。

正当王蒙开始憧憬事业的
美好未来时，一场危机正一步
步逼近他。2017年，园艺种
子市场依然繁荣，但王蒙发现
自家公司并没有如当初那样健
康发展，随着公司产品销售不
断增加，运营费用不降反升，
现金流也在慢慢减少，险些拖
垮公司。

拓展园艺“新蓝海”

面对困境，王蒙通过分析
发现，由于之前公司主攻城市
阳台种子市场，各地消费者纷
纷购买，但订单额偏小而且种
类纷杂，造成用工、运输费用
不断上升，成为企业发展的不
能承受之轻。

找到原因后，王蒙带领企
业开始转型，将现代园艺项
目、设施农业项目作为公司主
要市场之一。

“现代园艺和设施农业项
目体量大，因此采购规模也
大，通过大规模销售，可降低
公司销售费用。同时，这些项
目中相同产品重复购买次数
多，便于双方建立稳定的合作
关系。”王蒙解释说。

与此同时，王蒙开始与荷
兰、美国、土耳其等国育种企
业合作，将国外优良的种子引
入国内，通过中高端产品，抢
占国内高端园艺种子市场。

“从 2017年开始，我们陆
续拿到云南、贵州等省多个大
型园艺项目，其中已经完成昆
明某项目一二三期。”王蒙高
兴地说。

去年，王蒙又开始主动转
型，向一站式园艺服务平台发
展，通过打通产业链，为客户
提供各种优质花卉、蔬菜、粮
食种子同时，提供种植技术指
导、项目设计、农产品销售等
一体化服务。

“我们在河间等地陆续试
验了大豆、高粱等大宗农产品
一站式服务，受到客户高度认
可，下一步我们将继续扩大产
品种类和服务区域。”王蒙自
信满满。
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目前，渔光互补光伏发电项目
正成为乡村振兴的重要渠道之一。

渤海新区黄骅市吕桥镇 87.6兆
瓦渔光互补光伏发电项目部分并网
成功，实现了经济发展、资源节约
和环境保护的良性互动，有效促进
了绿色发展与乡村振兴的有机衔接。

吕桥镇渔光互补项目位于吕桥
镇吴家堡村、乾港村、周西村，占
地 2000余亩，全部利用现有鱼塘上
方空间建设，将养殖与光伏发电相
结合，在鱼塘上面安装光伏组件，
光伏组件下面的水域养殖水产品，
形成“上发电，下养鱼”的新型发
电模式，渔光互补、一地两用的特
点，极大地提高了单位面积土地的
经济价值。

吕桥镇渔光互补项目经理王伟
光介绍说，目前项目并网 10兆瓦，
日均发电量大概在 5万千瓦时。项

目全部投运后，年平均发电量约1.1
亿千瓦时，相当于每年节约标准煤
4.5万吨，减排二氧化碳10万吨，将
有效缓解用电旺季的用电紧张，促
进当地经济发展、优化能源结构，
为国家“碳达峰”“碳中和”的目标
作出积极贡献。

在产生清洁能源的同时，项目
租用村集体用地，盘活村内集体资
产，为村集体年增收 120万元，带
动村民致富增收，为当地经济社会
发展、生态文明建设和乡村振兴注
入源源不断的动力。

大家跑步进场同时，产业迎来
新机遇，挑战也如影随形。

郑立冬从 2015年开始在江苏省
沿海建设相关项目，他提醒有意涉
足渔光互补项目的企业：渔光互补
由于基础造价较高，初始投资也会
明显高于普通项目，但渔光互补等

漂浮式光伏电站每千瓦时成本要比
地面电站更具优化潜力。

渔光互补好处虽多，但是建设
前期准备工作也很复杂，电站选址前
要勘察工程地质情况，明确土地使用
权状况，合理评价地质构造及地震效
应，还要获得规划、国土、林业、文
物、环保、水利等部门的批准。

此外，在水上电站建设中，由
于水汽和水汽中的盐分对组件的危
害非常大，高湿、水面波动频繁会
使光伏组件出现隐裂问题。同时，
框架模块结构强度要求高，在设计
方面也要考虑到各种状况，才能有
效保障电站运维安全。

机遇与挑战并存

建在水面上的发电厂
坐船走进发电厂，这样的经历

你有过吗？
因为这是座建在水面上的发电

厂，环境十分特殊，它的上面是太
阳能光伏发电板，下面是养殖水
塘，有鱼虾在水中游动，每年能生
产出 10多万公斤的鱼虾。这种模式
最大的好处，是解决了光伏发电站
占地面积比较大的难题，同时又让
鱼塘上面的闲置空间得到利用。

前不久，渤海新区黄骅市南排
河镇 140兆瓦渔光互补光伏发电项
目正式并网，光伏太阳能板下面是
上千亩的鱼塘，鱼和虾在水中嬉戏。

南排河镇渔光互补项目负责人
郑立冬表示，沧州沿海水域宽阔，

沿岸滩涂、鱼塘众多，很适合渔光
互补光伏产业发展，因此他们才来
到 沧 州 发 展 光 伏 产 业 。 公 司 从
2020 年开始建设南排河镇渔光互
补项目，当年一期项目完工，采用
上面发电、下面养鱼的模式，运行
效果明显，因此 2021 年开始二期
建设，在发电同时采用鱼虾混养模
式。

“经过两年的运行，渔光互补项
目很适合在沧州沿海发展，目前我
们正在寻找新的项目标的，以进一
步扩大产业应用。”郑立冬注视着正
在运行的电站。

在南排河镇渔光互补项目并网
的同时，众多企业开始纷纷跑步入

场。黄骅正阳二期 90兆瓦渔光互补
光伏发电项目、黄骅市吕桥镇 87.6
兆瓦渔光互补光伏发电项目、国电
投海兴 258兆瓦渔光互补光伏发电
项目纷纷落子。

其中国电投海兴 258兆瓦项目
位于海兴盐场，占地 7000余亩，规
划容量为 258兆瓦，直流侧装机容
量 335兆瓦。项目建成后，年均发
电46996.6万千瓦时，与燃煤火电厂
相比，每年将节约标准煤 13.39 万
吨。预计每年可减少排放烟尘39.13
吨、二氧化硫 204.34吨、氮氧化物
186.95吨、灰渣 5.19万吨，环境效
益十分显著。

渔光互补跑步入场
双赛道掘金海洋经济
本报记者 吴 梦

组培中心助优种成长

探矿海洋牧场探矿海洋牧场⑤⑤

在产业政策和技术突破双重刺激下，近年来渔光互补光伏发电产业迅速

崛起。沧州沿海凭借资源优势吸引众多企业落子，多家过百兆瓦项目已陆续

并网发电，优化了区域能源结构、促进了当地经济发展，为实现国家“碳达

峰”“碳中和”目标作出了沧州贡献。 挖好护城河确保超额利润挖好护城河确保超额利润

商业世界，先到先得，并不可怕。
后到的人，无非是晚些吃到红利。怕就
怕在，先到的人，懂得把时间变成优
势。怎么变？就地挖河。护城河一旦挖
好，这片领域的红利，就会变成先到者
专属的超额利润。

——白象食品董事长 姚忠良

企业挖得最深的护城河就是无形资
产，它平时看不见摸不着，安安静静在
那里，但一旦你试图逾越，就立刻会让
你感受到让人绝望的阻力，它就是技术
专利、法定许可、品牌等。

——半亩花田CEO 亓丰伟

在未来的日子里，中国企业的“逆
袭”案例将会变得越来越多。“逆袭”
的底气，不仅来源于技术上的突破与创
新，更在于品牌生态的打造与经营，要
赢得权威，更要赢得市场。

——万科集团创始人 王 石

创业最重要的是你第一个把它做好

创业中第一个做不是最重要的。想
法，也是不值钱的。最重要的是，你是
第一个把它做好的，第一个把它做便宜
的，第一个进行大规模改进的。

——第一财经日报原总编辑 秦 朔

创业首先要耐得住寂寞，给自己留
下充足的时间，不断地进行研发测试；
第二，要考虑资金是否充裕，否则很可
能钱烧掉一半就死在了路上。

——均瑶集团总裁 王均豪

连锁经营规模是内核连锁经营规模是内核

连锁经营“快”是表面，规模才是
内核。以规模作为基础，在上游形成集
采优势，反作用于供应链，搭出一套标
准化的供应链体系；在下游，用一套成
熟的 IT 系统，直接把产品从工厂送到
中心仓再运往门店；产品上，从红利单
品切入，再复用到全品类。

——中国上市公司协会会长 宋志
平

连锁企业，尤其餐饮企业，本质上
还是一个“为人服务”的企业。它脱不
开人的因素，有人就越不容易标准化、
越不容易管理。科技可以为店面管理提
供一些帮助，但在店里如何管理，店长
还是起关键性的作用。

——中国连锁经营协会会长 裴
亮

规模一大，企业就不如以前做得那
么精细，这不仅不能保证员工幸福地成
长，也让顾客失望。欲望大于能力，是
一种灾难。当不成熟的时候，钱挣得越
多，可能挖的陷阱越大，钱不是甜蜜
的，而会成为毒药。

——胖东来商贸集团创始人 于东
来

企业要长大，但是怎么才能做到大
而不倒？好的企业具有 3 个特征：第
一，突出主业。第二，特别重视瘦身健
体。第三，在发展的过程中一定要量入
为出，要重视现金流。

——复旦大学管理学院院长 陆雄
文

“盐光互补”开挖海洋金矿新渠道
郑立冬表示，除了鱼塘，沧州

沿海大面积盐田也是发展光伏产业
的重要载体。

7月8日，世界单体最大的“盐
光互补”项目——华电天津海晶100
万千瓦“盐光互补”电站并网发
电。在提升华北地区电力保供能力
的同时，探索出光伏发电、水面制
卤、水下养殖的复合产业模式。

国电投海兴项目经理李健在海
晶“盐光互补”电站并网当天应邀
来到项目现场。“它在盐田上架设光
伏组件，发电、晒盐、水产养殖三
不误。沧州沿海同样盐田密布，自
然和人文环境趋同，也很适合发展

‘盐光互补’项目。目前，国电投正
在沧州沿海考察进一步推进当地

‘盐光互补’电站建设。”
“盐光互补”电站和其他光伏电

站最大的不同，就是这里的光伏阵列
间距大了不少，达到了 14米，几乎
是其他光伏电站的两倍多。这样做的
目的，就是把光伏板对水面的遮挡以
及对盐业生产的影响降到最低。

同时，“盐光互补”电站中光伏
电板的坡度是精确设计的 17度，而
其他光伏电站大部分是三四十度左
右。这是因为从一年四季太阳运行
的轨迹来看，17度对水面的遮挡是
最小的。

而且这里的光伏板两面都可以
发电，除了上面可以直接吸收阳光
进行电能的转换之外，它的背面也
可以吸收水面反射上来的阳光，仅
此一项它的发电效率就可以提升5%
至7%。

华电海晶“盐光互补”项目负
责人杨帆表示，项目投产后，每年
将有 15亿千瓦时的绿色电能从这 2
万亩的盐田中产出，会进一步促进
华北地区绿色能源结构转型，带动
区域产业链内部循环。同时实现水
上光伏发电、水面蒸发制卤、水下
水产养殖的 “盐光互补”新型复合
产业模式。

渔光互补助力能源结构转型渔光互补助力能源结构转型 新华社发新华社发


